

## LA FAMILIA HENRÍQUEZ ELINGIUS. MARACAIBO, ZULIA, VENEZUELA. GUAJIRA COLOMBIANA

LUISA HENRÍQUEZ GUERRA

Miembro de Número del Centro Zuliano  
de Investigaciones Genealógicas

### FAMILIA RAVEN SOUVAGE

CORNELIS RAVEN JUNIOR nacido el 19 de julio de 1777 y fallecido el 27 de diciembre de 1848 en Curaçao y Jacoba María Elisabeth Souvage (llamada también Hansz) nacida el 21 de abril de 1776 en Curaçao y fallecida el 11 de marzo de 1837 en Aruba, Antillas Holandesas. En ninguna de las actas nombran a los padres.

ACTA DEFUNCIÓN DE CORNELIS RAVEL

<https://www.wiewaswie.nl/nl/detail/23373703>

ACTA DEFUNCIÓN DE JACOBA SAUVAGE

<https://www.wiewaswie.nl/nl/detail/23373703>

#### Hijos:

1. Manuel Jesús Raven, nacido el 25 de diciembre de 1831. Tiene un inserto en el acta de nacimiento la traducción sería “En el momento del matrimonio de la madre con Cornelis Raven Junior, con fecha del 25-05-1836, este niño fue realmente adoptado/reconocido. Curaçao 30-03- 1872”. Casado dos veces, la primera vez el 4 de abril de 1872 con María Petronela Maduro. Y la segunda vez el 19 de julio de 1882 con Louise Uranie Curiel, ambos matrimonios en Curaçao.

ACTA DE NACIMIENTO

<https://www.wiewaswie.nl/nl/detail/23554077>

ACTA DE PRIMER MATRIMONIO

<https://www.wiewaswie.nl/nl/detail/23321494>

ACTA SEGUNDO MATRIMONIOS

<https://www.wiewaswie.nl/nl/detail/23326008>

2. Jannetje Jacoba Raven, nacida el 18 de octubre de 1836 en Aruba y fallece el 5 de diciembre de 1878 en Curaçao y casada el 5 de enero de 1876 con Hendrik Western Palm en Curaçao.  
ACTA DE NACIMIENTO  
<https://www.wiewaswie.nl/nl/detail/23549182>  
ACTA DE MATRIMONIOS  
<https://www.wiewaswie.nl/nl/detail/23322882>  
ACTA DE DEFUNCIÓN  
<https://www.wiewaswie.nl/nl/detail/23436881>
3. Juan/Eugenio Raven nacido en Aruba, Antillas Holandesas, casado en Maracaibo el 23 de febrero de 1848 con Petronila de Cuba, también de Aruba.  
ACTA DE MATRIMONIOS  
<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33SQ-GR5K-9P9S?i=139&cc=1951777> imagen 140

## FAMILIA RAVEN CUBA

**J**UAN/EUGENIO RAVEN nacido en Aruba, Antillas Holandesas, casado en Maracaibo el 23 de febrero de 1848 con Petronila de Cuba, hija legítima de Matias de Cuba y Ana de Cuba. La familia De Cuba no está bien definida en los registros de Maracaibo. En el acta de matrimonio dice que todos son de Aruba. La familia Raven, según el acta, es protestante.

### Hijos:

1. Antonia/Juana Raven casada en Maracaibo el 24 de diciembre de 1867 con Manuel Jans, hijo legítimo de Juan Jans y Elena Jans. Ambos de Aruba.  
ACTA DE MATRIMONIO  
<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33SQ-GR5N-9KWD?i=541&cc=1951777> imagen 542
2. Vicente Raven nacido en Aruba y fallecido en Maracaibo el 8 de septiembre de 1880. Casado “in articulo mortis” en Maracaibo el 1º de septiembre de 1880 con María del

Rosario Soto, hija legítima de Isidoro Soto y María Josefa Prieto.

ACTA DE MATRIMONIO

<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33S7-9R5N-9VZY?i=726&cc=1951777> imagen 727

ACTA DE DEFUNCIÓN

<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33SQ-GR5L-GQG?i=1290&cc=1951777> imagten 1291

3. Paula Raven. Fallecida el 15 de marzo de 1889 viuda de J.J. Henríquez.  
<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33S7-9R5K-9B2Z?i=1265&cc=1951777> imagen 1266

## FAMILIA ELINGIUS ARRIAGA

**D**IONICIO HENRIQUE ELINGIUS y MARÍA CONCEPCIÓN ARRIAGA. El apellido Elingius se ubica en Dinamarca. No hay registros indexados de Dionicio o Dionisio Elingius en otra parte el mundo.

Hijos:

1. Alfredo Enrique Elingius Arriaga nacido el 13 de agosto de 1854, bautizada el 19 de agosto junio de 1854, fallecido el 18 de marzo de 1885. Padres Dionicio Henrique Elingius y María Concepción Arriaga. Esta acta está insertada en la misma página de su hermana Ana Elisabet.  
ACTA BAUTISMO  
<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33SQ-GR5Y-FBX?i=572&cc=1951777> imagen 573  
ACTA DEFUNCIÓN. FALLECIÓ SOLTERO.  
<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33S7-9R5K-9144?i=1143&cc=1951777> imagen 1144
2. Ana Elisabet de Jesús Elingius Arriaga, nacida el 24 de diciembre de 1855, bautizada el 11 de junio de 1856, padres Dionicio Henrique Elingius y María Concepción Arriaga.

Fallecida en Curaçao el 13 de junio de 1918.

ACTA DE BAUTISMO

<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33SQ-GR5Y-FBX?i=572&cc=1951777> imagen 573

ACTA DE DEFUNCIÓN

<https://www.wiewaswie.nl/nl/detail/23550070>

## FAMILIA HENRÍQUEZ RAVEN

**J**OSUAH HENRÍQUEZ y PAULA RAVEN: De Josuah Henríquez o Jossuah Henríquez o Jesús Henríquez no hay ningún registro indexado de él en Maracaibo. Puede ser que él estuviera casado en Curaçao.

Hay acta de defunción de Paula Raven de Cuba. Fallecida el 15 de marzo de 1889 viuda de J.J. Henríquez, hija legítima de Eugenio Raven y Petronila de Cuba. Ambos apellidos existen en los registros de Curaçao, pero no hay registros de ellos dos específicamente.

<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33S7-9R5K-9B2Z?i=1265&cc=1951777> imagen 1266

Existen varias actas de bautismo donde la madre es Paula Raven. Puede ser que Josuah Henríquez haya reconocido a sus hijos después.

### HIJOS:

1. José de Jesús Raven nacido el 4 de enero de 1865 bautizado el 16 de mayo de 1865. El padrino es el gobernador del estado Zulia en ese momento, Jorge Sutherland.

ACTA DE NACIMIENTO

<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33S7-9R5R-WMR?i=351&cc=1951777> imagen 352

2. Clara Avelina Raven nacida el 10 de noviembre de 1862 y bautizada el 24 de enero de 1863. El padrino es Luis Pardo y Ana Brillembourg de Pardo, aunque ahí se lee Castro.

Hace pocos días estuve hablando con una descendiente de Luis Pardo. Ellos, los dos padrinos eran judíos. Él venía huyendo de Holanda, por equis motivo, y se escondió en Maracaibo, donde se casó por la iglesia católica con Ana Brillembourg Morales, hija reconocida de otro judío, la testigo de este matrimonio fue la esposa del rabino ayudándolos. Total, sus hijos fueron adoctrinados en la religión judía. Actualmente muchos de ellos son judíos.

<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33SQ-GR5R-W79?i=282&cc=1951777> imagen 283

3. Rafael Raven nacido el 18 de octubre de 1857 y bautizado el 1º de diciembre de 1857. Casado dos veces. La primera el día 13 de enero de 1882 con Isabel Nava Franco, hija legítima de Félix Nava y María del Rosario Franco. La segunda vez casado el 12 de marzo de 1892 con Amalia Salom Nava, hija legítima de Carlos Salom y Zoila Nava. Testigo Jaime Henríquez, su hermano, en ambos matrimonios. Hay descendientes en ambos matrimonios.

ACTA DE BAUTISMO

<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33S7-9R5R-WWW?i=159&cc=1951777> imagen 160

ACTA 1ER. MATRIMONIOS

<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33S7-9R5K-9LZQ?i=369&cc=1951777> imagen 370

ACTA 2DO. DE MATRIMONIO

<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33SQ-GR5K-9LF9?i=438&cc=1951777> imagen 439

4. Esther María Raven, nacida el 23 de marzo de 1866 bautizada el 2 de junio de 1866. La madrina es otra vez Ana Brillembourg de Pardo.  
<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33S7-9R5R-7RF?i=401&cc=1951777> imagen 402

5. Jaime Henríquez nacido aproximadamente en 1856 en Maracaibo, fallecido en Curaçao el 15 de septiembre de 1939. Esposa Ana Elingius

ACTA DE DEFUNCIÓN

<https://www.wiewaswie.nl/nl/detail/23675723>

6. Petra Henríquez, fallecida el 31 de mayo de 1930 en Curaçao. Nacida en Maracaibo el 13 de junio de 1872. Soltera.

ACTA DE DEFUNCIÓN

<https://www.wiewaswie.nl/nl/detail/23622452>

7. Estella o Estela Henríquez, fallecida el 1º de mayo de 1956 con la edad de 83 años. Soltera.

ACTA DEFUNCIÓN

<https://www.wiewaswie.nl/nl/detail/23772575>

## FAMILIA HENRÍQUEZ ELINGIUS

### J AIME HENRÍQUEZ y ANA ELINGIUS

#### Hijos:

1. Rafael Julián de Jesús Henríquez Elingius, nacido el 7 de enero de 1890 y bautizado el 9 de febrero de 1890. Fallecido el 15 de julio de 1890.

ACTA DE BAUTISMO

<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33S7-9R5R-DSD?i=1290&cc=1951777> imagen 1291

ACTA DE DEFUNCIÓN

<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33S7-9R5K-9BZM?i=1293&cc=1951777> imagen 1294

2. Jesús María Luis Marino Henríquez Elingius, nacido el 30 de marzo de 1878, bautizado el 5 de mayo de 1878.

<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33S7-9R5R-6YN?i=731&cc=1951777> imagen 732

3. María Josefa Dorotea Henríquez Elingius, nacida el 16 de abril de 1893 y bautizada el 10 de marzo de 1893.

<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33S7-9R5R-8WW?i=1451&cc=1951777> imagen 1452

4. Esther Inés María de Lourdes Henríquez Elingius nacida el 20 de abril de 1888 bautizada el 13 de junio de 1888. Esta acta tiene un registro de matrimonio: “contrajo matrimonio en Curaçao el día 21 de noviembre de 1923 con Roberto Sabino Silvestre de Lannoy”. Novio es viudo de María Matilda Leyba.  
ACTA DE BAUTISMO  
<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33SQ-GR5R-DK4?i=1200&cc=1951777> imagen 1201  
ACTA DE MATRIMONIO  
<https://www.wiewaswie.nl/nl/detail/23351994>
  
5. Alfredo José Henríquez Elingius, nacido en febrero de 1885 y bautizado en marzo de 1885 y fallecido el 21 de marzo de 1886.  
ACTA DE BAUTISMO  
<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33SQ-GR5R-63J?i=1027&cc=1951777> imagen 1028  
ACTA DE DEFUNCIÓN  
<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33S7-9R5K-91MC?i=1181&cc=1951777> imagen 1182
  
6. Pablo María Henríquez Elingius, nacido el 1º de octubre de 1886 y bautizado el 31 de diciembre de 1886, fallecido el 29 de enero de 1914. Murió soltero. Enterrado en cementerio católico. Primera vez que leo esta información en un acta de defunción, lo de ser enterrado en un cementerio católico.  
ACTA BAUTISMO  
<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33S7-9R5R-DVB?i=1121&cc=1951777> imagen 1122  
ACTA DE DEFUNCIÓN  
<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33S7-9RR8-64N?i=522&cc=1951777> imagen 523
  
7. Jaime Henríquez Elingius bautizado el 18 de septiembre de 1881. El acta está dañada, no se lee el día del nacimiento.  
<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33S7-9R5R-6FM?i=898&cc=1951777> imagen 899
  
8. Clara Inocencia Henríquez Elingius nacida el 28 de diciembre de 1875 y bautizada el 5

de febrero de 1876.

<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33S7-9R5R-QYS?i=635&cc=1951777>  
imagen 636

9. Ana Paula Mónica de la Cruz Henríquez Elingius nacida el el 4 de marzo de 1891 y bautizada el 1º de junio de 1891. Fallecida el 29 de diciembre de 1953 en Curaçao. Murió soltera.

ACTA DE BAUTISMO

<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33S7-9R5R-8PM?i=1346&cc=1951777> imagen 1347

ACTA DEFUNCIÓN

<https://www.wiewaswie.nl/nl/detail/23759381>

- 10 María Josefa Pía de la Concepción Henríquez Elingius, fallecida niña el 28 de diciembre de 1896.

<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33SQ-GRR8-NW8?i=51&cc=1951777> imagen 52

- Existe Rafael Henríquez Zuleta, hijo reconocido de Jaime Henríquez (lo dice la misma acta) y Delia Zuleta, nacido aproximadamente en 1904 en Maracaibo, casado el día 13 de diciembre de 1928 con María Jesús Torres Salas, nacida en 1912, hija legítima de Baudilio Torres y María Salas, son naturales de Sabana de Mendoza..

ACTA DE MATRIMONIO

<https://www.familysearch.org/ark:/61903/3:1:33SQ-GRR8-9HML?i=70&cc=1951777> imagen 71

## FAMILIA HENRÍQUEZ EN LA GUAJIRA COLOMBIANA

**J**AIME HENRÍQUEZ ELINGIUS salió de Venezuela en el año 1915 huyendo de la dictadura de Juan Vicente Gómez, formó familia en la Guajira colombiana, sin retornar a Venezuela. Tuvo ocho hijos con Rosario Wilches Polanco, indígena wayuu.

**HIJOS:**

1. Pablo Henríquez Wilches, quien contrajo matrimonio con Isabel Bernier, indígena wayuu. Tuvieron cuatro hijos, Cesar Henríquez Bernier, Dionisio Henríquez Bernier, Ana Estela Henríquez Bernier Y Clara Henríquez Bernier.
2. Jesús Henríquez Wilches, quien contrajo matrimonio con Micaela Pimienta, tuvieron 7 hijos, Jaime Rafael Henríquez Pimienta (12 Octubre 1944), Dionisio Henríquez Pimienta (Febrero 6-1947-), Jorge Eliecer (1949-1952) Jesús Raúl (Febrero 5 1951-), Jorge Eliecer (junio 3 1953-), José Francisco (7 octubre 1955) y por último María Rosario (26 Nov 1963).
3. Reyes Henríquez Wilches, contrajo matrimonio con Carmen Hernández, padres de Lina Henríquez Hernández, Reyes Henríquez Hernández, Jaime Henríquez Hernández, Yuri Henríquez Hernández, Juan Carlos Henríquez Hernández, Pablo Henríquez Hernández, Ana Henríquez Hernández.
4. Jaime Henríquez Wilches, se casó con Josefina Cáceres, no tuvo hijos.
5. Dionisio Henríquez Wilches, contrajo matrimonio con Luisa Guarín, tuvieron los siguientes hijos, Jaime Augusto Henríquez Guarín, Dionisio Alberto Henríquez Guarín, Ana Luisa Henríquez Guarín, María Clara Henríquez Guarín, Felipe Henríquez Guarín, Silvia Henríquez Guarín, Gustavo Henríquez Guarín Y Carolina Henríquez Guarín.
6. Ángel Henríquez Wilches se casó con Maruja Mazonet, tuvo los siguientes hijos, Luis Angel Henríquez Mazonet, Jaime Henríquez Mazonet, Fabian Henríquez Mazonet, Benjamín Henríquez Mazonet, David Henríquez Mazonet y Yudi Henríquez Mazonet. además tuvo otra unión con Fadia González, indígena wayuu y tuvieron a Eduardo Henríquez González, Luis Angel Henríquez González, Rosario Henríquez González, Raquel Henríquez González, Tulia Henríquez González.
7. José Henríquez Wilches se casó Mariblanca Gnecco Hernández, tuvieron los siguientes hijos José Eduardo Henríquez Gnecco, Jorge Luis Henríquez Gnecco, Jaime Henríquez Gnecco, Rosario Henríquez Gnecco y Ana Henríquez Gnecco.
8. Imelda Henríquez viva soltera, sin hijos, 84 años.

## **ELINGIUS EN MARACAIBO ALGO DE HISTORIA**

### **LA CASA DE BENEFICENCIA. ESTÍMULO PARA LA ACCIÓN POLÍTICA Y ECONÓMICA**

**P**rimeras iniciativas económicas e impacto social. En sus primeros años, la Casa de Beneficencia no tuvo una fuente formal y permanente de ingresos que le permitieran regularmente sostener su funcionamiento, de manera que sus primeras rentas provinieron fundamentalmente de los aportes del gremio comercial y las donaciones particulares de filántropos. Al mismo tiempo, la iniciativa masónica de fundar una institución de esta clase generó un impacto social que, a pesar del recelo de las banderías católicas maracaiberas, conllevó a la suma de voluntades para su conformación y subsiguiente sostenimiento. Al respecto no cesaron los llamados a la cooperación como éste: Para continuar en la empresa se necesita de la cooperación de todos los habitantes de esta provincia así nacionales como extranjeros: y por sus precedentes é inclinaciones no podemos dudar que se prestarán gustosos á la realización de una obra en que queda representada la caridad que recomienda el Evangelio, y que será la primera que se vea establecida en la República. Con entusiasmo pues invitamos y convidamos á contribuir para estimular, a fin de que se lleva a cabo el pensamiento: de los socorros de todos necesitamos y se reciben de todo género. Simultáneamente, la logia comenzó a prestar un servicio de asistencia funeraria con el alquiler de una mesa con paños funerarios. Dicha mesa era alquilada por un valor de 2 pesos, ganancia que se destinaba a beneficio de la Casa de Beneficencia, al tiempo que la misma Logia empleaba otra mesa para las familias desposeídas, las cuales no tenían

que devengar costo alguno por ella. Esto fue en febrero de 1860.<sup>1</sup> Durante el mismo mes, 50 personas y firmas comerciales se suscribieron con el propósito de aportar mensualmente recursos monetarios para la futura Casa de Beneficencia.

A continuación se mencionarán: F.S. Casanova, Casaux y Duplat, A. Lincke, Manuel Gando, Roberto Hamilton, Graf Schon y Cía., Swift Penny y Cía., C. G. Furhop, Piombino hermanos, Cook, Fonseca y Cía., Francisco Vargas, Juan Santana, Osorio y Fuenmayor, Arangúren y Perich, Duplat y Piombino, Francisco Arocha, J. V. Urdaneta, Montovio y Minlos, Luis Araujo, P. A. D Empaire, Roncajolo Perdomo y Cía., Ochoa y hermano, Francisco Fossi, M. Aranguren, Schmilinsky y Cía., G. Bauder y Cía., Blohm Mecklemburg y Cía., F. Harris, padre, F. C. Jutting, A. Muñoz Pérez, Ramón Ball, I. Padrón y Parra, J. M. Catalán y Cía., Abraham de Castro, Manuel J. Pardo, Filstdt y Arocha, J. A. García, José M. Casanova, Leal y Villalobos, Gabriel Troconis, Harris y Urdaneta, Juan M. Celis, J. N. Boscán, Capitán Foster, Bernardo Tinedo, Salomé Urdaneta, Domingo Paz Urdaneta, Luis Montiel Baralt, S. Nathan y Curiel.

Obsérvense los apellidos para constatar que las citadas personas y firmas comerciales pertenecen a lo más selecto de la élite maracaibera, allí salen a relucir los apellidos de algunos miembros de la Logia Regeneradores N° 15 para el momento, algunos de ellos propietarios de varias casas comerciales. No sin razón afirmará Dagnino que el sector comercial estuvo mayoritariamente vinculado al círculo masónico y fue ganado rápidamente para la idea planteada por los masones maracaiberos. En aquel momento se registró un primer recaudo de 155,77 pesos derivado de la suma de tales contribuciones. Seguidamente, se registró la participación de 78 mujeres pertenecientes a la sociedad maracaibera quienes cooperaron a favor de la Casa de Beneficencia con una cama con su lienzo y colcha, una almohada, una sábana y un petate. Ellas fueron: Señoras. Pilar Gobes de Montiel. Glenticia López de Montiel. Encarnación López de Montiel. Juana Josefa Urquinaona. María Concepción Urquinaona de Válbuena. María Dolores Urquinaona de Montiel. Petra Fernández de Gutiérrez. Merced Jugo

---

1 Correo de Occidente. 5º mes. Año 1º. 11-02-1860. N° 36. Correo de Occidente. 5º mes. Año 1º. 22-02-1860. N° 39.

de Fernández.<sup>2</sup> <sup>3</sup> Merced Ruz de Valbuena. Emigdia Serrano de Yépes. María Concepción Valbuena de Armas. Ana Seriol de Valbuena. Diocleciana Reyes de Fuenmayor. Agustina Gando. Casimira Flores de Santana. Dolores Arisa. María Antonia Casanova de Casaux. Gumercinda Padrón de Bauder. Manuela Bravo de Casanova. María Chiquinquirá Suárez de Sánchez. Josefa Sánchez de Vale. Emma Techt de Worm. Rebeca Piza de Luria. Teresa Agostini de Duplat. Isabel Leboff de Aranguren. Carmen Aranguren de Graux. Josefa Herrera de Montovio. Josefa Montejo de Handtorff. Antonia Sánchez de Furhop. Matilde Esteva de Perdomo. Dolores Weir de Fossi. Teresa Santacilia de Penny. Zoila Clis de Ball. Merced Celis de Hamilton. Francisca Mendoza. Ana Sordo de Rodríguez. Merced Ochoa de Perich. Ana Joly de Baralt. Carolina Brisaco de Perich. Otilia Urdaneta de Araujo. María Concepción Marín de Catalán. María Jesús Jaime de Ferrebus. Petra Bracho de Pérez. Magdalena Molinos de Muñoz. Chiquinquirá Vera. María Josefa Velázquez de Tinedo. María Concepción Mármol de Sánchez. Juana Gutiérrez. María Josefa Camarillo de Áñez. Dolores Pérez de Hernández. Isabel Angulo de Peris. Salvadora Arocha de Wilson. Francisca Parra de Esteva. Carmela López de Bustamante. Inés María Jones de Guruceaga. Rosario Sánchez de Ávila. María de Jesús Sánchez de Vargas. Jeorgina Kierulf de Schon. Antonia Celis de Fonseca. María Trinidad Áñez. María del Carmen Ochoa de Vale. Nieves Gutiérrez de Rincón. María Antonia Durana de Albornos. Josefa Esteva de Pons. Francisca María Sandoval de López. María López de Machado. Concepción Urdaneta de Bustamante. Juana Baralt. Silveira Leiva. Carmela Belloso de Campos. Digna Rosa Palmar de Araujo. Ana B. de Pardo. Paula Ruz de Penso. Concepción Araujo de Elingius. Inés Ramírez. María Josefa Belloso. Manuela Otero de Carruyo. Señorita Carlota Delvalle.<sup>4</sup>

Algunas de estas mujeres participarán más adelante en la creación de la congregación de Hermanas de la Caridad de la Casa de Beneficencia, años después, en 1874. Pero en la lista se denotará que muchas de las damas mencionadas son esposas o parientes de los masones de la Logia, así como de los propietarios de las firmas comerciales. Incluso, sobresalen los nombres de Emigdia Serrano de Yépes, esposa del Contralmirante y

---

2 Idem

3 Correo de Occidente. 5º mes. Año 1º. 25-02-1860. N° 40.

4 Idem

General de Brigada José Ramón Yépes; Casimira Flores de Santana, esposa del Coronel Juan Nepomuceno Santana (1804 1882), Ilustre Prócer de la Independencia Suramericana (Héroe de la Campaña del Sur, servidor público y diplomático); y Concepción Araujo de Elingius, esposa de un ciudadano de nombre Dionisio H. Elingius, del cual se hará referencia enseguida.<sup>5</sup>

El citado Sr. Elingius donó por voluntad testamentaria la cantidad de 1.000 pesos a los pobres de la Ciudad de Maracaibo, y ante ello, su albacea, Roberto Wilson, obtiene autorización del Juzgado de Primera Instancia del Segundo Circuito para entregar la mencionada cantidad de dinero a la Casa de Beneficencia de Maracaibo.<sup>6</sup>

Dicha donación, aunque materializada en 1862 según la evidencia documental, data de 1860 pues la prensa de febrero de aquel año dedica un artículo entero a este acontecimiento, y señala: Como quiera que los Señores encargados de cumplir la voluntad del Señor Elingius, aún no han llenado su encargo, pudieran aprovechar hoy la favorable oportunidad que les ofrece el hermoso pensamiento de establecer el medio de aliviar la suerte de los pobres desvalidos, contribuyendo con aquella cantidad á la realización del proyecto indicado. Este procedimiento perpetuaría la memoria del Señor Elingius, y haría mucho más eficaz el socorro a los necesitados.<sup>7</sup>

Aquella suma era donada para socorrer á los pobres de esta ciudad sin particularizar el destino de la misma. Así pues, desde la prensa se sugiere invertir aquellos 1.000 pesos en el proyecto de la Casa de Beneficencia de Maracaibo por ser ésta quien auxiliará a los pobres y mendigos de la ciudad, cumpliéndose de tal manera con los deseos póstumos de un ciudadano maracaibero y, a la vez, asegurando unos recursos nada desdeñables para una causa que ya ganaba adeptos en el concierto social del momento, ya que Recluidos los pobres de esta ciudad, serán alimentados y cuidados convenientemente, mediante

---

5 Idem

6 AHZ, año 1862, tomo 1, legajo 26. Juzgado de 1ª instancia del 2º circuito / Donación a la Casa de Beneficencia. Maracaibo, 28 de enero de 1862.

7 Correo de Occidente. 5º mes. Año 1º. 18-02-1860. N° 38.

los caritativos auxilios; de manera que, al enterar el legado con este fin, quedaría justamente cumplida la voluntad del finado de un modo inmejorable 140. A la par, el Gobernador de la Provincia, José Aniceto Serrano, suministraba a la institución con cargo al Tesoro público los medicamentos empleados para el tratamiento de los mendigos enfermos. Esto ocurrió así, si se considera que el Proyecto de Ley de Presupuesto elaborado para el período 1861 1862 le asignaba 100 pesos...”

## **FUENTE:**

TESIS NIVEL MAESTRÍA

República Bolivariana de Venezuela, La Universidad del Zulia, Facultad de Humanidades y Educación, División de Estudios para Graduados, Programa de Historia de Venezuela Nivel Maestría MASONERÍA, POLÍTICA Y ECONOMÍA EN LA CASA DE BENEFICENCIA DE MARACAIBO (1860 1885) Trabajo de Grado para optar al título de Magíster Scientiarium en Historia de Venezuela Autor: M.C. Édixon Jesús Ochoa Barrientos C.I. 16917014 Tutor: Dr. Germán José Cardozo Galué C.I. 625018 Maracaibo, Estado Zulia. Julio de 2012.